



Maisonnée thématique

Qu'est-ce que c'est une maisonnée thématique?

Une maisonnée est un groupe de personnes qui choisissent de se rassembler à une fréquence dont elles conviennent. Elles partagent autour d'un texte biblique et d'une réflexion présentée sur différents supports (vidéo, audio, textes).

Une maisonnée thématique propose une série de rencontres autour d'une thématique donnée, par exemple : la famille, les bases de la foi, le deuil, la synodalité, etc. Le but de ces rencontres est de créer un courant de fraternité et aussi de voir comment la foi peut éclairer une ou l'autre dimension de la vie.

À qui s'adressent ces maisonnées thématiques?

À des personnes qui ont en commun un intérêt pour la thématique proposée et qui veulent l'approfondir via la dynamique proposée par les maisonnées. Il n'est pas nécessaire d'être célébrant de la foi pour y participer. Par contre il serait bon de prendre soin d'aviser les gens qu'il y aura des partages autour de textes bibliques. Si possible, on fournira à chaque personne participante la même version du texte proposé.

Où vivre ces maisonnées thématiques?

Chez une ou l'autre des personnes participant à la maisonnée. Ça pourrait aussi être dans un local paroissial disponible et convivial. S'il fait beau, pourquoi pas à l'extérieur? Dans tous les cas, il faut s'assurer que le lieu et l'environnement sont propices à l'échange et à la confidentialité.

Qui peut organiser ces maisonnées thématiques?

Toute personne ayant un intérêt pour permettre un échange sur la thématique proposée. Ce pourrait aussi être une personne impliquée en pastorale qui voudrait proposer cet espace-rencontre à des personnes ayant comme point commun un intérêt pour la thématique choisie.

Qui peut animer et comment animer ces maisonnées thématiques?¹

L'animation d'une maisonnée n'est pas quelque chose de compliqué. Il s'agit de faire circuler la parole en s'assurant que chacun ait son espace, sans y être obligé. Tout cela dans l'écoute, le respect de ce qui est exprimé et le souci de la confidentialité. Animer une maisonnée suppose que l'on ait un espace de parole au même titre que les autres personnes participantes. La personne qui anime doit évidemment prévoir ce qu'il faut pour la rencontre au niveau du partage biblique et du temps de réflexion, tout cela dans un climat fraternel.

¹ Pour plus de détails sur les maisonnées et comment les animer, on peut consulter le document se trouvant sur le lien Internet suivant : <https://www.ecdq.org/guide-danimation-a-telecharger/>

Maisonnée thématique

« Fratelli Tutti – Tous frères et soeurs »

Quelques considérations

- On proposera cette maisonnée, portant sur la lettre encyclique du pape François « Fratelli Tutti », à des personnes désireuses d'explorer cet écrit du saint Père qui interpelle sur les nombreuses dimensions qui composent la fraternité et l'amitié sociale.
- Le titre de cette lettre encyclique est « Fratelli Tutti » que l'on traduit par « Tous frères ». Cette lettre du pape François est parue à l'automne 2020, à peine six mois après le début de la pandémie de la Covid-19, au jour de l'anniversaire de saint François d'Assise qui, dans plusieurs de ses lettres, invitait ceux à qui il écrivait à vivre ainsi : « Fratelli Tutti ». À partir de cette anecdote historique, le saint Père aborde les divers enjeux de la fraternité et de l'amitié sociale à partir de l'Évangile, de la théologie et de nombreuses réalités qui concernent chaque être humain telles la politique, le droit, l'économie, l'écologie, entre autres sujets.
- La maisonnée thématique que nous proposons sur « Fratelli Tutti » se décline en quatre rencontres dont voici les thèmes :
 - Le bon samaritain (Intro – Chapitres 1 et 2)
 - L'appel de Dieu (Chapitres 3 et 4)
 - Dialogue et bienveillance (Chapitres 5 et 6)
 - Incarner la fraternité (Chapitres 7 et 8)Notez que les vidéos de cette thématique ont été enregistrées dans le cadre de maisonnées régulières.
- Voici le déroulement des rencontres fraternelles que nous vous proposons :
 - Prendre le temps de s'accueillir et de se présenter (1^{re} rencontre)
 - Prendre le temps de se déposer
 - Lecture et partage autour d'un texte biblique proposé
 - Partage autour d'une réflexion présentée vidéo
 - Prière pour conclure la maisonnée
- Dans les pages suivantes, vous trouverez les éléments nécessaires à l'animation de chacune des rencontres, à raison d'une feuille par rencontre.



Bonnes maisonnées!

Maisonnée thématique

« Fratelli Tutti »

THÈME 1 – « LE BON SAMARITAIN »

1. **Prendre le temps de se présenter** (leur nom) et inviter à dire, en toute liberté, leur lieu de résidence et profession.
2. **Établir dès le départ le ton qu’auront nos échanges :**
 - a. Les informations et les propos qui seront échangés sont confidentiels et doivent demeurer au sein du groupe.
 - b. Les échanges se feront dans une attitude d’accueil, d’écoute dans le respect de l’autre, sans jugement ni conseil.
 - c. S’assurer que tout le monde s’engage envers cela.
3. **Proclamation d’un texte biblique** (*Mt 12, 46-50*)

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu

Comme Jésus parlait encore aux foules, voici que sa mère et ses frères se tenaient au-dehors, cherchant à lui parler.

Quelqu’un lui dit : « Ta mère et tes frères sont là, dehors, qui cherchent à te parler. »

Jésus lui répondit : « Qui est ma mère, et qui sont mes frères ? »

Puis, étendant la main vers ses disciples, il dit : « Voici ma mère et mes frères. Car celui ou celle qui fait la volonté de mon Père qui est aux cieux, celui-là est pour moi un frère, une sœur, une mère. »

4. **Partage autour du texte biblique**
Note pour la personne animatrice : il faut résister à la tentation d’expliquer le texte ou d’intervenir ou réagir aux expressions des uns et des autres. La personne animatrice est là pour passer la parole, pour veiller à ce que chaque personne ait sa place. Son rôle n’est pas d’apporter des réponses.

En faisant écho au texte biblique, chaque personne est invitée à partager ce qui surgit au cœur de sa vie.
5. **Temps de prière**
Note pour la personne animatrice : on invite chaque personne qui le désire à dire une prière en lien avec le partage ou une autre réalité qui l’habite. On termine par la prière du Notre Père.

6. Réflexion

Note pour la personne animatrice : il est important d'avoir regardé la vidéo pour bien l'introduire.

Visionnement de la vidéo « **Le bon samaritain** » - 8 m 49

Jean Gagnon nous présente l'introduction de la lettre encyclique du pape avec ses motivations, ses sources et son intention. Il nous partage ensuite l'interprétation que le saint Père propose de l'évangile du bon samaritain qui permet de revisiter et de mettre en évidence ce qu'est un frère ou une soeur et la prise en charge de la souffrance d'autrui.

<https://youtu.be/wFYFZamWNRI>

7. Partage autour de ce qui est présenté dans cette vidéo

- a. Qu'est-ce qui m'interpelle le plus dans ce qu'écrit le pape à propos de cette parabole du bon Samaritain?
- b. Ou autres questions en fonction du groupe.

8. Temps d'intériorisation

Note pour la personne animatrice : voici une suggestion de texte et de pièce musicale qui sert à intégrer le partage vécu autour de la réflexion. Vous pouvez également choisir parmi vos préférences.

Pièce musicale : Qu'il en soit ainsi du groupe Exo

[Qu'il en soit ainsi - YouTube](#)

Texte : Prière de Michel Quoist – Seigneur, pourquoi m'as-tu dit d'aimer ?

[SEIGNEUR, POURQUOI M'AS-TU DIT D'AIMER ? Michel Quoist - Paroisse de Faches-Thumesnil \(over-blog.com\)](#)

9. Conclusion

Note pour la personne animatrice : demandez aux personnes présentes comment elles se sentent au terme de cette rencontre, avec quoi elles repartent : un sentiment, une émotion. Insistez sur un partage bref, avec des prises de parole concises.



Maisonnée thématique

« Fratelli Tutti »

THÈME 2 – « L'APPEL DE DIEU »

1. **Prendre le temps de se présenter** (leur nom) et inviter à dire, en toute liberté, leur lieu de résidence et profession.
2. **Établir dès le départ le ton qu'auront nos échanges :**
 - a. Les informations et les propos qui seront échangés sont confidentiels et doivent demeurer au sein du groupe.
 - b. Les échanges se feront dans une attitude d'accueil, d'écoute dans le respect de l'autre, sans jugement ni conseil.
 - c. S'assurer que tout le monde s'engage envers cela.
3. **Proclamation d'un texte biblique** (*Mt 25, 31-40*)

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu

« Quand le Fils de l'homme viendra dans sa gloire, et tous les anges avec lui, alors il siégera sur son trône de gloire. Toutes les nations seront rassemblées devant lui ; il séparera les humains les uns des autres, comme le berger sépare les brebis des boucs : il placera les brebis à sa droite, et les boucs à gauche. Alors le Roi dira à ceux qui seront à sa droite : « Venez, les bénis de mon Père, recevez en héritage le Royaume préparé pour vous depuis la fondation du monde.

Car j'avais faim, et vous m'avez donné à manger ; j'avais soif, et vous m'avez donné à boire ; j'étais un étranger, et vous m'avez accueilli ; j'étais nu, et vous m'avez habillé ; j'étais malade, et vous m'avez visité ; j'étais en prison, et vous êtes venus jusqu'à moi ! »

Alors les justes lui répondront : « Seigneur, quand est-ce que nous t'avons vu... ? tu avais donc faim, et nous t'avons nourri ? tu avais soif, et nous t'avons donné à boire ? tu étais un étranger, et nous t'avons accueilli ? tu étais nu, et nous t'avons habillé ? tu étais malade ou en prison... Quand sommes-nous venus jusqu'à toi ? »

Et le Roi leur répondra : « Amen, je vous le dis : chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait. » »

4. **Partage autour du texte biblique**

Note pour la personne animatrice : il faut résister à la tentation d'expliquer le texte ou d'intervenir ou réagir aux expressions des uns et des autres. La personne animatrice est là pour passer la parole, pour veiller à ce que chaque personne ait sa place. Son rôle n'est pas d'apporter des réponses.

En faisant écho au texte biblique, chaque personne est invitée à partager ce qui surgit au cœur de sa vie.

5. **Temps de prière**

Note pour la personne animatrice : on invite chaque personne qui le désire à dire une prière en lien avec le partage ou une autre réalité qui l'habite. On termine par la prière du Notre Père.

6. Réflexion

Note pour la personne animatrice : il est important d'avoir regardé la vidéo pour bien l'introduire.

Visionnement de la vidéo « **L'appel de Dieu** » - 8 m 17

Claudine Pouliot nous présente les chapitres 3 et 4 de la lettre encyclique du pape François où est mis en évidence l'appel de Dieu qui convie à une plus grande fraternité entre toutes les sphères de vie humaine.

<https://youtu.be/atSBI5jkl8c>

7. Partage autour de ce qui est présenté dans cette vidéo

- De tout ce que j'ai entendu, qu'est-ce qui m'interpelle ?
- Dieu nous parle dans notre quotidien. Pour aller vers où et vers qui ?
- Ou autres questions en fonction du groupe.

8. Temps d'intériorisation

Note pour la personne animatrice : voici une suggestion de texte et de pièce musicale qui sert à intégrer le partage vécu autour de la réflexion. Vous pouvez également choisir parmi vos préférences.

Pièce musicale : Qu'il en soit ainsi du groupe Exo

[Qu'il en soit ainsi - YouTube](#)

Texte : Prière de Michel Quoist – Seigneur, pourquoi m'as-tu dit d'aimer ?

[SEIGNEUR, POURQUOI M'AS-TU DIT D'AIMER ? Michel Quoist - Paroisse de Faches-Thumesnil \(over-blog.com\)](#)

9. Conclusion

Note pour la personne animatrice : demandez aux personnes présentes comment elles se sentent au terme de cette rencontre, avec quoi elles repartent : un sentiment, une émotion. Insistez sur un partage bref, avec des prises de parole concises.



Maisonnée thématique

« Fratelli tutti »

THÈME 3 – « DIALOGUE ET BIENVEILLANCE »

1. **Prendre le temps de se présenter** (leur nom) et inviter à dire, en toute liberté, leur lieu de résidence et profession.
2. **Établir dès le départ le ton qu'auront nos échanges :**
 - a. Les informations et les propos qui seront échangés sont confidentiels et doivent demeurer au sein du groupe.
 - b. Les échanges se feront dans une attitude d'accueil, d'écoute dans le respect de l'autre, sans jugement ni conseil.
 - c. S'assurer que tout le monde s'engage envers cela.
3. **Proclamation d'un texte biblique** (*Lc 24, 13-33a*)

Évangile de Jésus Christ selon saint Luc

Le même jour, deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem, et ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé. Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux. Mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître.

Jésus leur dit : « De quoi discutez-vous en marchant ? » Alors, ils s'arrêtèrent, tout tristes. L'un des deux, nommé Cléophas, lui répondit : « Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem qui ignore les événements de ces jours-ci. »

Il leur dit : « Quels événements ? » Ils lui répondirent : « Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth, cet homme qui était un prophète puissant par ses actes et ses paroles devant Dieu et devant tout le peuple : comment les grands prêtres et nos chefs l'ont livré, ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié. Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël. Mais avec tout cela, voici déjà le troisième jour qui passe depuis que c'est arrivé. À vrai dire, des femmes de notre groupe nous ont remplis de stupeur. Quand, dès l'aurore, elles sont allées au tombeau, elles n'ont pas trouvé son corps ; elles sont venues nous dire qu'elles avaient même eu une vision : des anges, qui disaient qu'il est vivant. Quelques-uns de nos compagnons sont allés au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont pas vu. »

Il leur dit alors : « Esprits sans intelligence ! Comme votre cœur est lent à croire tout ce que les prophètes ont dit ! Ne fallait-il pas que le Christ souffrît cela pour entrer dans sa gloire ? » Et, partant de Moïse et de tous les Prophètes, il leur interpréta, dans toute l'Écriture, ce qui le concernait. Quand ils approchèrent du village où ils se rendaient, Jésus fit semblant d'aller plus loin. Mais ils s'efforcèrent de le retenir : « Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse. » Il entra donc pour rester avec eux.

Quand il fut à table avec eux, ayant pris le pain, il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, il le leur donna. Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils le reconnurent, mais il disparut à leurs regards. Ils se dirent l'un à l'autre : « Notre cœur n'était-il pas brûlant en nous, tandis qu'il nous parlait sur la route et nous ouvrait les Écritures ? » À l'instant même, ils se levèrent et retournèrent à Jérusalem.

4. **Partage autour du texte biblique**

Note pour la personne animatrice : il faut résister à la tentation d'expliquer le texte ou d'intervenir ou réagir aux expressions des uns et des autres. La personne animatrice est là pour passer la parole, pour veiller à ce que chaque personne ait sa place. Son rôle n'est pas d'apporter des réponses.

En faisant écho au texte biblique, chaque personne est invitée à partager ce qui surgit au cœur de sa vie.

5. **Temps de prière**

Note pour la personne animatrice : on invite chaque personne qui le désire à dire une prière en lien avec le partage ou une autre réalité qui l'habite. On termine par la prière du Notre Père.

6. **Réflexion**

Note pour la personne animatrice : il est important d'avoir regardé la vidéo pour bien l'introduire.

Visionnement de la vidéo : « **Dialogue et bienveillance** » - 8 m 03

Lucille Duval nous entretient des chapitres 5 et 6 de Fratelli Tutti. Le pape y traite, entre autres, de l'organisation du monde et des relations humaines qui plus que jamais ont besoin de dialogue et de bienveillance.

<https://youtu.be/pydSE5Ac4GA>

7. **Partage autour de ce qui est présenté dans cette vidéo**

- a. Quel regard puis-je poser sur ma capacité à dialoguer ou sur mon expérience de la bienveillance ?
- b. Ou autres questions en fonction du groupe.

8. **Temps d'intériorisation**

Note pour la personne animatrice : voici une suggestion de texte et de pièce musicale qui sert à intégrer le partage vécu autour de la réflexion. Vous pouvez également choisir parmi vos préférences.

Pièce musicale : Qu'il en soit ainsi du groupe Exo

[Qu'il en soit ainsi - YouTube](#)

Texte : Prière de Michel Quoist – Seigneur, pourquoi m'as-tu dit d'aimer ?

[SEIGNEUR, POURQUOI M'AS-TU DIT D'AIMER ? Michel Quoist - Paroisse de Faches-Thumesnil \(over-blog.com\)](#)

9. **Conclusion**

Note pour la personne animatrice : demandez aux personnes présentes comment elles se sentent au terme de cette rencontre, avec quoi elles repartent : un sentiment, une émotion. Insistez sur un partage bref, avec des prises de parole concises.



Maisonnée thématique

« Fratelli Tutti »

THÈME 4 – « INCARNER LA FRATERNITÉ »

1. **Prendre le temps de se présenter** (leur nom) et inviter à dire, en toute liberté, leur lieu de résidence et profession.
2. **Établir dès le départ le ton qu’auront nos échanges :**
 - a. Les informations et les propos qui seront échangés sont confidentiels et doivent demeurer au sein du groupe.
 - b. Les échanges se feront dans une attitude d’accueil, d’écoute dans le respect de l’autre, sans jugement ni conseil.
 - c. S’assurer que tout le monde s’engage envers cela.
3. **Proclamation d’un texte biblique** (*Ac 2, 37-45*)

Lecture du livre des Actes des Apôtres

Les auditeurs furent touchés au cœur ; ils dirent à Pierre et aux autres Apôtres : « Frères, que devons-nous faire ? » Pierre leur répondit : « Convertissez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus Christ pour le pardon de ses péchés ; vous recevrez alors le don du Saint-Esprit. Car la promesse est pour vous, pour vos enfants et pour tous ceux qui sont loin, aussi nombreux que le Seigneur notre Dieu les appellera. » Par bien d’autres paroles encore, Pierre les adjurait et les exhortait en disant : « Détournez-vous de cette génération tortueuse, et vous serez sauvés. »

Alors, ceux qui avaient accueilli la parole de Pierre furent baptisés. Ce jour-là, environ 3000 personnes se joignirent à eux. Ils étaient assidus à l’enseignement des Apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières. La crainte de Dieu était dans tous les cœurs à la vue des nombreux prodiges et signes accomplis par les Apôtres. Tous les croyants vivaient ensemble, et ils avaient tout en commun ; ils vendaient leurs biens et leurs possessions, et ils en partageaient le produit entre tous en fonction des besoins de chacun.

4. **Partage autour du texte biblique**
Note pour la personne animatrice : il faut résister à la tentation d’expliquer le texte ou d’intervenir ou réagir aux expressions des uns et des autres. La personne animatrice est là pour passer la parole, pour veiller à ce que chaque personne ait sa place. Son rôle n’est pas d’apporter des réponses.

En faisant écho au texte biblique, chaque personne est invitée à partager ce qui surgit au cœur de sa vie.
5. **Temps de prière**
Note pour la personne animatrice : on invite chaque personne qui le désire à dire une prière en lien avec le partage ou une autre réalité qui l’habite. On termine par la prière du Notre Père.

6. Réflexion

Note pour la personne animatrice : il est important d'avoir regardé la vidéo pour bien l'introduire.

Visionnement de la vidéo : « **Incarner la fraternité** » - 7 m 53

Amélie Martineau-Lavallée nous entretient des chapitres 7 et 8 de « Fratelli Tutti ». Le pape y présente des parcours que les humains peuvent choisir d'emprunter pour soigner, guérir et pardonner afin d'établir davantage de fraternité dans notre monde.

<https://youtu.be/p5ee8VknCj8>

7. Partage autour de ce qui est présenté dans cette vidéo

- a. Qu'est-ce qui m'interpelle dans ces deux chapitres ?
- b. Comment incarner dans mon quotidien cette fraternité ?
- c. Ou autres questions en fonction du groupe.

8. Temps d'intériorisation

Note pour la personne animatrice : voici une suggestion de texte et de pièce musicale qui sert à intégrer le partage vécu autour de la réflexion. Vous pouvez également choisir parmi vos préférences.

Pièce musicale : Qu'il en soit ainsi du groupe Exo

[Qu'il en soit ainsi - YouTube](#)

Texte : Prière de Michel Quoist – Seigneur, pourquoi m'as-tu dit d'aimer ?

[SEIGNEUR, POURQUOI M'AS-TU DIT D'AIMER ? Michel Quoist - Paroisse de Faches-Thumesnil \(over-blog.com\)](#)

9. Conclusion

Note pour la personne animatrice : demandez aux personnes présentes comment elles se sentent au terme de cette rencontre, avec quoi elles repartent : un sentiment, une émotion. Insistez sur un partage bref, avec des prises de parole concises.



Maisonnée thématique

« Fratelli Tutti »

CONCLUSION

1. Lors de la quatrième et dernière rencontre, nous vous proposons ce petit commentaire qui veut proposer une relecture du chemin qui a été parcouru. Bien évidemment, ce petit mot ne se veut pas un point final, mais simplement un possible reflet des prises de conscience qui auraient pu avoir lieu.

À titre de chrétiens et de chrétiennes, nous nous disons frères et sœurs par notre baptême en Jésus-Christ qui fait de nous des enfants du Père. Au-delà du baptême, d'un point de vue chrétien ou humaniste, il est aussi vrai de dire qu'en chaque être humain, on retrouve un frère, une sœur. La reconnaissance de cette fraternité religieuse et universelle ne devrait-elle pas retentir dans notre expérience de foi? Accueillir l'appel de Dieu à cette fraternité, rechercher avec et envers tous et toutes le dialogue et la bienveillance, n'est-ce pas là s'approcher de l'incarnation de cette fraternité à laquelle Jésus nous a conviés avec tant d'insistance? Œuvrer à un monde où tous et toutes se reconnaissent frères et sœurs, n'est-ce pas contribuer à l'avènement du Royaume annoncé par Jésus?

2. Si vous le souhaitez, vous pourriez inviter les personnes présentes à réfléchir et nommer comment l'on pourrait davantage augmenter la fraternité et l'amitié sociale au milieu de nos familles, de nos communautés chrétiennes et dans le monde. Invitez les personnes à nommer des choses concrètes, faciles à réaliser et qui peuvent donner le goût de s'engager à les réaliser. Voici un espace pour inscrire ces propositions :

3. Finalement, nous vous invitons à considérer les liens qui ont pu se créer entre les personnes au gré du partage des textes bibliques, des confidences et autres réflexions. N'y aurait-il pas lieu d'inviter ceux et celles qui pourraient le désirer, à continuer sur une base régulière ces rencontres de maisonnée sans la thématique particulière de la fraternité et de l'amitié sociale ? On pourra pour cela se référer à la page diocésaine des maisonnées : www.ecdq.org/maisonnees